

Cualquiera Tiempo Pasado

Por RAÚL SILVA CASTRO

660267

Sin dejarse llevar por la indiscreción, cosa hasta ser una de las másas auxiliares de la crítica literaria, puede avanzarse que Eduardo Balmaceda Valdés, filo "el conde de Benaventu Ceclí", esperó la mitad de la vida para componer los días preteridos. De allí ha nacido un libro, titulado "Un mundo que se fue..." (Editorial Andrés Bello), donde halaremos un antílope de las memorias autobiográficas que el autor nos queda debiendo. Pero esto de hablar de deudas junto a un libro penitente, incómodo, ameno, dulce, estremecido del placer de vivir, puede exigir una explicación aparte. Se lo darmos.

Es que, en realidad, la esencia no ha sido otra de emociones para el señor Balmaceda, y él mismo recuerda algunas vidas, el país, el sino trágico de su familia. Una de las suyas, su causa, por más sencillas, se agotó la vida el 19 de septiembre de 1891, por haber perdido la partida en el riesgoso envite de una guerra civil. Con otras han sucedido, asimismo, cosas dolorosas. Y entonces rechazadas de menos en este libro un pícnido, una página seca, un capítulo tal vez, sobre Gustavo Balmaceda, hermano político del autor, que alcanzó a taller un nombre en la historia literaria de Chile y se perdió súbitamente. Revise su inclinación a las letras en su hijo, Gylman, quien acabó de publicar en Montevideo un libro de cuentos, "Asesinato internacional".

Mayor estatura artística que todos ellos tuvo, naturalmente, Pedro Balmaceda Tero, el cuñado de Rubén Darío, el encantado adolescente cuyo cuerpo diabólico abrigaba un espíritu vibrante, abierto a todos los estímulos de la belleza.

El libro de Eduardo Balmaceda contiene sin duda valiosos elementos autobiográficos, decir de las vidas a la casa de la abuela, dona Encarnación Fernández, hasta sucesos de días más recientes. Pasó por el Ministerio de Relaciones Exteriores, ganó por el periodismo, había pasado, en días juventinos, por la administración agrícola. De él poeta dirá, en presencia de las páginas de este libro, que es perpetuo trascendente de novedades que se paradas podrían haber llevado, cada una, la vida de un hombre menor mercurial. ¿De dónde viene este tránsito repetido e instantáneo?

No de su más gente, desde luego, porque a quien no le conoce será bueno decirle cuánto costó que Eduardo Balmaceda es un ser avenible, cosa compatible se disputa en los salones de la gente más refinada y exquisita. Ni de su solitario para con el prójimo: es un espejo de cividad y de buen trato. Pero en fin, dejemos ya esta proporción a la charada y digamos francamente lo que hemos creído alusionar, primero, en el trato de Eduardo Balmaceda a su libro: es exenta y tantas más, y luego en lo lejana ostenta de este libro, páginas a páginas.

Pediremos ahora la explicación en el título misma escrita de puro la obra: "Un mundo que se fue...". ¿Quintales se han ido, dos gatos de atadura, repitiendo al poeta. Y no: el mundo que para un hombre se va, porque se lo lleva irreversiblemente los días, es el de la niñez, el de los pequeños hechos de la infancia, el de los primeros ensueños y los primeros amores, el de la ternura bebida en amplios sorbos juntos a la fiesta de la madre y acaso en las redillas de la abuela. Y ese mundo se va para todos, y no sólo para el autor de este libro. El privilegio que ha querido usar Eduardo Balmaceda es el de tener una infancia rica de adorables recuerdos, y el de poder llevarlos a lo escrito, en períodos sueltos, sin apresurarse y sin afecos. Cabe anticipar, eso sí, que no se hallarán aquí pasajes de extrema elegancia, pues dominó una llanura algo familiar, por lo demás lo que mejor conviene a los escritores de la "alta", a quienes se les habrá pecho defendido demasiado en lo escrito para hablar, acaso, en el fondo, pedáticamente escuchada, la folla de mafias o de gatos que pudiera suspirar a escucharlos de otra hora. Don Nicanor Parra, que también era del "smart set", llamó "literatura agreste" a la de sus padres.

Muy, sin embargo, dispuesto por aquí y por allá en el libro, ciertas observaciones que padecen Ramar, grano medio, políticas, apropiadas para componer el ambiente y el aire de numerosos días y el aire y el ambiente de aquél mundo cuya fuga se lamenta. Si se exhibieran, el gace del lector acaso fuera mayor. Yo estoy en pleno acuerdo, por ejemplo, con los conceptos que el autor estilla en la p. 211, pero supongo,

que a imaginar que años huérgos es un libro como este, del cual habría podido eliminarse hasta el más ligero motivo de distracción.

Por su origen, por sus apríldos, por el papel histórico de su familia, por sus suenos militares, por sus aptitudes de genitilhombre, ha tocado al señor Balmaceda, por ejemplo, el destino de ser Mariscal de la Mosquera, esto es, del palacio presidencial, bajo diversas administraciones. Pero no ha llegado hasta ese sitio en sincronía a todos aquellos atributos, y no por hallarse el dotado de una especial vocación política. El suave absorbente de la cosa pública, la pagina romántica de vencer a todos los adversarios potenciales y la singular aptitud de ganar y retener amigos y de convertir a los amigos en fanáticos, para que estos otros tantos establezcan en donde el político apoyará el pie para subir; todo ese forma la vocación política, y no es para nadie deshonroso aceptar que no se la posee. El señor Artau, tocando el piano, ha olvidado la existencia de los sibillinos y de los partidos. El autor de estas insignificantes líneas, escribiendo artículos, ha desdoblado todo caro en una tienda política. El señor Balmaceda, compendiando libros, ha hecho pruebas de abstención en las contiendas electivas que han enfermado a otros de su tiempo y de su medio.

De allí, sin embargo, la dulce emanación de esta obra. Recorre el tiempo de la abuelita, cuando los muertos eran de jarras y de casta, y las mesas de once servidas en donde realitaban, a una, la noche del pase dorado en el horro y los jarrones embaldos de azúcar. Para quienes han vivido en el campo, evoca asimismo el desparpajo con las primeras luces del alba en medida de una colonia donde acapaban las pautadas noches de su contrapunto el pie de las avellanas entre la ventana y el magno zorro, distanciando hacia el horizonte, de los competidores. Evoca los silenes dorados, en donde se danzaron los primeros valsos, y el teatro, donde unas ojas fulminantes y chispeantes arrajaban paradijones sombríos a todas las luces del escenario y del patio de butacas. Evoca viajes, partidas de pasear, matrimonios, bailes, reuniones, en fin, donde la gente sonríe, rierte y se felicita mutuamente por lo que ha sucedido y por lo

que puede asirrear la vida.

El lector discontento y amargado podrá decir que cómo ha de saber tanto en un solo libro, cuando, además, como ocurre en este caso, no son muchas las páginas que cubre. Pero no lo propina de estos libros autobiográficos el contentir pequeñas estampas, que valen por sendos triunfos. Veímos una: "Don Juan Zegers vivía en la Alameda esquina de la calle Morandé. Alfredo de los días de la mañana montaba su caballo y salía de paseo por las calles centrales; cuando hacía frío llevaba una mantita de viscosa. En un bar que había en el Pasaje Almagro y donde se servía la mejor chicha de Carrión, don Juan se sentaba, tamboque se compraba cogiendo las cualidades nutritivas de maíz, habita natural y muchas veces invitaba al grupo Javent que por allí pasaba, compartiendo alegramente. Seguía después hasta la hora del almuerzo en su habitual puesto matutino". (p. 111-12).

Y entonces venimos que, cual devoción al comienzo, el autor queda obliéndandos algunas decenas de estampas como ésta, de dibujo leve y seguro, con colores finos y algo pálidos de acuarela. Pero esta pildora no es filia de tristeza: nada de eso. Sigue ella de la definición del capitán del autor, que no ha querido decir a nadie con sus recuerdos, Mística de hacerse una dolencia excepcional acerca de la dama mencionada en la p. 216, quizá dentro de mi modestísimo entender, no merece una remisión como la que allí se le hace. Podría esperarse que mi amigo Eduardo Balmaceda, llevado de su inalterable honestidad, quisiera moderar o corregir aquella imputación en las nuevas ediciones de su libro?

Las cuales, por la demás, habrán de venir pronto. El libro ha sido leído con entusiasmo y delicia por muchas personas. Durante algunos días, en Beccaro uno a una visita o a una reunión cualquiera, la pregunta usual ha sido: "Ha visto usted el libro de Balmaceda?". Y la respuesta era generalmente afirmativa, porque no llevaba, no saber nada de él habida vida débil difícil de predecir. Esto singular éxito parece deberse, a un mismo tiempo, a la evocación de aquél mundo que se fue y a la excepcional simpatía que el autor despista en este mundo que sigue palpitando a su lado.

Cualquiera tiempo pasado [artículo] Raul Silva Castro.

AUTORÍA

Silva Castro, Raúl, 1903-1970

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cualquiera tiempo pasado [artículo] Raul Silva Castro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)